

Von: Vereinigung der Waldorkindergärten newsletter@waldorfindergarten.de
Betreff: Newsletter der Vereinigung der Waldorfindergarten
Datum: 12. September 2024 um 09:13
An: info@waldorfindergarten-hennef.de

VD

Newsletter vom 12. September 2024



 Vereinigung der
Waldorfindergarten

Editorial

Liebe Leserinnen und Leser,

Zum neuen Arbeitsjahr in den waldorfpädagogischen Einrichtungen der Kinderbetreuung wünschen wir gute Kräfte und gutes Gelingen für die zahlreichen anstehenden Aufgaben.

Wir erleben eine Zeit des Wandels und der Fragen in ökologischer und gesellschaftlicher Hinsicht. Auch uns erreichen neue Aufgaben und Fragestellungen, und nicht alles kann „wie immer“ weiter geführt werden, wenn Neues sich als notwendig erweist.

Wir freuen uns, als neuen Redakteur in der Erziehungskunst Frühe Kindheit Frank Kaliss begrüßen zu dürfen. Sie können in der nachfolgenden Abbildung den Beirat sehen, der in der Begleitung der Redaktion als Vertretung der Waldorkrippen, der Kindergärten und der Vereinigung mitarbeitet.

Die großen Bildungsmessen wie etwa die Didacta werden immer weniger von Menschen besucht, die einen Ausbildungsplatz suchen oder den Ort ihrer Berufstätigkeit verändern möchten. So haben der Bund der Freien Waldorfschulen und die Vereinigung der Waldorfindergarten beschlossen, andere Wege der Außendarstellung zu suchen.

Vom 28. bis 30. März 2025 findet die Veranstaltung „STEINER 2025“ in Stuttgart statt, auf welcher wir vertreten sein werden und die wir zudem mit der zeitgleich stattfindenden Vertreterversammlung unserer Vereinigung besuchen werden. Mehr dazu in der Rubrik *Im Gespräch mit ...* – diesmal mit Monika Elbert, Generalsekretärin und Vorstand der AGiD. An der Buchmesse in Leipzig werden wir in diesem Jahr noch einmal teilnehmen. Die Tendenz geht dahin, kleinere Messen oder Events vor Ort zu nutzen, um mehr Menschen zu erreichen. Das wird eine Zukunftsaufgabe für die Fachschulen, Seminare und Regionen in Zusammenarbeit mit unserer Vereinigung werden.

Die Schulanfänger aus den Waldorfindergarten haben gerade die Einschulung erlebt. Nach der Einschulung ist vor der Einschulung, denn es wird schon in einem Jahr wieder einen Übergang von Kindergartenkindern in die Schulen geben. Dem Übergang Kindergarten/Schule wenden wir uns in diesem

Kindergartenkindern in die Schule geben. Dem Übergang Kindergarten/Schule wenden wir uns in diesem Newsletter mit den Gedanken einer erfahrenen Klassen- und Förderlehrerin zu, die auch Erzieherin ist.

Auf die Buchbesprechung möchte ich dieses Mal gezielt hinweisen, da es um ein Buch aus der Feder von Philipp Gelitz sowie Kolleginnen und Kollegen von der Alanus Hochschule geht: *Mit kleinen Kindern ganz im Leben. Gesellschaft und Waldorfpädagogik im Dialog*.

Mit den besten Wünschen für das neue Kindergartenjahr,

Birgit Krohmer

Referentin für Öffentlichkeitsarbeit



Beiratssitzung am 24. Juli 2024, Verabschiedung von Ariane Eichenberg und Willkommen für Frank Kaliss:
(stehend von links) Frank Kaliss, Melanie Lisges, Dagmar Scharfenberg, Sabine Cebulla-Holzki, Christian Boettger; (sitzend von links) Birgit Krohmer, Ariane Eichenberg, Ulrike Bishop, Maria A. Kafitz

Wechsel in der Redaktion unserer Zeitschrift *Erziehungskunst Frühe Kindheit*

Der neue Redakteur Frank Kaliss stellt sich vor

2016 wurde die *Erziehungskunst Frühe Kindheit* begründet, und von Anfang an war Ariane Eichenberg in der Redaktion. Da sich Ariane Eichenberg nun anderen Aufgaben widmet, gab es zum ersten September einen Wechsel, und ich darf mich heute als neuer Redakteur vorstellen.

mehr >>



Im Gespräch mit Monika Elbert

2025 jährt sich der Todestag Rudolf Steiners zum 100. Mal. Aus diesem Anlass werfen wir einen Blick auf die Entwicklung der anthroposophischen Bewegung: Wo stehen wir, wo kommen wir her, wo möchten wir hin? Bei der Veranstaltung Steiner 2025, die im kommenden Jahr in Stuttgart stattfindet, wird es um diese Fragen gehen. Birgit Krohmer spürt ihnen zusammen mit Monika Elbert, Vorstand und Generalsekretärin der Anthroposophischen Gesellschaft in Deutschland, nach.

[mehr >>](#)

Was brauchen Kinder im Kindergarten aus Sicht einer erfahrenen Klassenlehrerin?

Fragen an Brigitte von Schwarzenfeld (Birgit Krohmer)

Als Erzieherin, langjährige Klassenlehrerin und fünffache Mutter hat Brigitte von Schwarzenfeld viel Erfahrung mit Waldorfschulen. Sie ist in der Ausbildung von Seminarist:innen tätig und hat eine Fortbildung für Förderlehrer:innen ins Leben gerufen – ein weiter Erfahrungshorizont. Im Gespräch mit Birgit Krohmer geht es um die Frage, wie Kindertageseinrichtungen Kinder mit besonderen Bedarfen auf das Schulleben vorbereiten können.

[mehr >>](#)

Fachtag für Waldorfpädagog:innen und Eurythmist:innen zum Zusammenwirken in der Kindergartengruppe in Köln

Am 24. August 2024 fand in unserer Region (Nordrhein-Westfalen) der lang ersehnte *Fachtag für Waldorfpädagog:innen und Eurythmist:innen zum Zusammenwirken in der Kindergartengruppe* statt. In einem Kreis von 30 Teilnehmer:innen begann unser Tag in den Räumlichkeiten der Michaeli Schule in Köln. Frau Birgit Krohmer (Vereinigung der Waldorfkinderergärten) gab einen interessanten Vortrag über die Eurythmie, deren Entstehung und das Erleben der Eurythmie. Den Teilnehmer:innen wurden Fragen mit auf den Weg in die Einrichtungen gegeben, um Eurythmie zukünftig weiterwachsen und leben lassen zu können.

[mehr >>](#)



Gemeinsamer Fachtag

für Waldorfpädagog:innen und Eurythmist:innen
zum Zusammenwirken in der Kindergartengruppe

Samstag, 24. August 2024

Michaeli-Schule, Vorgebirgswall 4-8, Köln



mit Sabine Deimann von EUKI,
Arbeitsgruppe Berufsverband
der Eurythmisten für die
Eurythmie im Kindergarten



und Birgit Krohmer,
Vereinigung der
Waldorfkindergrütern

BVEU

Vereinigung der
Waldorfkindergrütern

NEUERSCHEINUNGEN UND TIPPS



von Birgit Krohmer

Mit kleinen Kindern ganz im Leben. Gesellschaft und Waldorfpädagogik im Dialog

Mit der Neuerscheinung *Mit kleinen Kindern ganz im Leben. Gesellschaft und Waldorfpädagogik im Dialog* legt Herausgeber Philipp Gelitz ein vielschichtiges Panoptikum der Durchdringung von Alltag und Pädagogik vor. Namhafte Autor:innen aus Forschung und Lehre nähern sich dem Thema mit ihrer Expertise und auf der Grundlage des aktuellen Forschungsstands. Deutlich wird einmal mehr die Bedeutung von Beziehung als Grundlage jeder Form von Erziehung.

[mehr >>](#)

Mit kleinen Kindern ganz im Leben. Gesellschaft und Waldorfpädagogik im Dialog.

Philipp Gelitz (Hrsg.)

BELTZ JUVENTA

25,- €

ISBN 978-3-7799-8280-7

[Link zum Buch und zur Leseprobe >>](#)

„Individuell fördern und wachsen lassen“: 40 Jahre Integrativer
Waldorfkindergarten Langendreer





Im September 2024 feiert der Integrative Waldorfkindergarten in Langendreer sein 40-jähriges Jubiläum. Ein Ort, an dem Generationen von Kindern liebevoll bis zur Schule begleitet wurden.

Wir freuen uns sehr über Mitteilungen von unseren Mitgliedseinrichtungen und gratulieren dem Integrativen Waldorfkindergarten in Langendreer ganz herzlich zu dem 40-jährigen Jubiläum.